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ПЕРВЫЙ ПАКЕТ 
АНТИКРИЗИСНЫХ МЕР

Получив первое офицерское зва-
ние и должность политрука, Зухов 
участвовал в финской кампании. 
До начала Великой Отечественной 
войны служил на самой южной по-
граничной заставе в г. Кушка.

С июня 1941 года Зухов участво-
вал в боях на Западном, Брянском, 
Сталинградском, Юго-Восточном, 
первом Украинском фронтах. Летом 
1942 года разгорелись ожесточённые 
бои на Сталинградском направ-
лении. Для разгрома противника, 
прорвавшегося к Волге, 2-й и 23-й 
танковые корпуса утром 24 августа 
ударили по Ерзовке. 

(Окончание на 3-й с.)

Погиб в боях 
за Украину

ЮБИЛЕЙ

Представители Нальчикской 
городской общественной органи-
зации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых Сил 
и правоохранительных органов 
навестили солдата Победы, пере-
дали поздравления с днём рож-
дения от руководителей страны, 
республики и города, вручили 
Василию Корнеевичу подарки. 
Ветеран поделился с гостями 
воспоминаниями о своей жизни.

Киевлянина 1927 года рож-
дения, который с шестилетнего 
возраста воспитывался в детском 
доме, после освобождения Укра-
ины от фашистской оккупации 
призвали в Красную Армию, и 
с 1944 года В.К. Пацюр служил 
в составе артиллерийской части 
наводчиком зенитного орудия.  
Победу 9 мая 1945 года встретил 
в Румынии, где охранял военный 
аэродром под Бухарестом.

В числе почётных боевых на-
град фронтовика медали «За 
отвагу», орден Отечественной 
войны. Также за храбрость, стой-
кость и мужество, проявленные в 
боях с немецко-фашистскими за-
хватчиками, ветеран награждён 
медалью Жукова, учреждённой в 
1994 году к 100-летию со дня рож-
дения маршала Советского Со-
юза – выдающегося полководца 
Великой Отечественной войны. 

Из Румынии часть, в которой 
служил Василий, в августе 1945 
года перебросили на Дальний 
Восток – шла война с Японией, 
на Камчатке артиллеристы за-
щищали военные объекты.

Василий Корнеевич прослужил 
в армии до 1951 года. В числе его 
сослуживцев были кабардинцы, 
которые пригласили друга на Се-
верный Кавказ, в Нальчик – город 
с тёплым климатом и доброжела-
тельными людьми. Здесь бывший 
фронтовик работал электриком на 
мясокомбинате и вскоре женился 
на работнице мелькомбината. В 
1953 году у супругов родился сын, 
а через четыре года отец семей-

Василий Пацюр – освободитель, 
труженик, орденоносец

-
-

ства завербовался на золотые 
прииски, в Магаданской области 
окончил курсы мастеров бурения, 
а работать отправился на Чукотку.

«В начале 50-х на этом полу-
острове на крайнем северо-вос-
токе страны были открыты богатые 
золотые россыпи, велась мас-
штабная промышленная добыча 
драгоценного металла, – расска-
зывает ветеран войны и труда. – Я 
попал в этот регион, когда там на-
чались систематические поиско-
во-разведочные работы. Дел было 
много, условия труда тяжёлые, 
но в послевоенное время стране 
особенно нужно было пополнять 
золотой запас, который позволяет 
сделать экономику государства 
более стабильной. Чукотский край 
очень интересный, и люди там 
жили и работали замечательные. 
Билибино, Певек – в районе этих 
и других населённых пунктов в 
течение нескольких лет велись 

геологоразведочные работы. 
Крупнейшее месторождение на 
Чукотке было открыто в районе 
посёлка Полярный. Наша буровая 
бригада принимала в этом непо-
средственное участие, большая 
группа изыскателей была удосто-
ена государственных наград, в их 
число включили и меня».

Председатель Совета ветера-
нов г.о. Нальчик Мустафа Абдула-
ев добавил: «Василий Корнеевич 
скромно умолчал о том, что за 
высокие трудовые достижения 
на золотых приисках Чукотки он 
в 1971 году был удостоен высшей 
государственной награды – ор-
дена Ленина. Василий Пацюр в 
настоящее время – единственный 
житель нашего города, имеющий 
этот высочайший знак отличия – 
признание его трудовых заслуг 
перед народом. Он не только 
золото добывал. Он и сам – золо-
той, драгоценный человек нашей 

земли, её защитник и труженик».
Интересно выстраивалась 

жизнь семьи Василия Корнее-
вича. Его жена Екатерина Яков-
левна, оставив сына в Нальчике 
с бабушкой, несколько лет рабо-
тала вместе с мужем, выполняя 
обязанности повара экспедиции, 
а в 1964 году, вернувшись в Наль-
чик, родила дочь Светлану и жила 
в столице Кабардино-Балкарии. 
Глава семьи оставался на Край-
нем Севере, занимал должность 
прораба буровых работ, в его под-
чинении было несколько буровых 
установок. Выйдя на пенсию в 
возрасте 50 лет, до 1983 года жил 
в Анадыре, работал на домостро-
ительном комбинате по специаль-
ности – занимался устройством 
основания из свай под здания в 
условиях вечной мерзлоты.

Василий Корнеевич передал 
северную вахту сыну – горному 
инженеру, имевшему практику 
работы в Тырныаузе, на вольфра-
мо-молибденовом комбинате. 
С 1981-го по 1993 год Геннадий 
Васильевич Пацюр трудился на 
Чукотке. 

В 2020 году не стало супруги 
Василия Корнеевича. Ветеран 
живёт вместе с сыном и его 
женой Натальей Леонидовной в 
частном доме на улице Репина.

Потомки Василия Корнеевича 
знают, какой ценой в 1945 году 
была завоёвана победа над гит-
леровцами, какими огромными 
жертвами и беспримерными 
подвигами был достигнут мир, 
как много и трудно пришлось 
работать миллионам людей в на-
шей стране ради благополучной 
жизни новых поколений. 

Ирина БОГАЧЁВА

-

-

Завод работает на рынке 
медицинского оборудования 
более 60 лет и за эти годы не-
однократно подтверждал репу-
тацию сильного и современного 
предприятия. Он образован в  
1958 году постановлением Сове-
та министров РСФСР на месте 
бывших ремонтных мастерских. 
За два года были подведены все 
необходимые коммуникации, 
расширены цеха, установлено 
оборудование и начато произ-
водство рентгеновских аппара-
тов. Уже в конце 1959 года был 
собран первый из них – аппарат 
РУМ-7. В 1960-м выпущено 108 
аппаратов. Расцвет предприя-
тия пришёлся на 1979-1988 годы. 
Рентгеновское оборудование, 
изготовленное специалистами 
завода, до распада СССР по-
ставлялось во все союзные 
республики и за рубеж. В 1981 
году на выставке промышленно-
сти Кабардино-Балкарии завод 
«Севкаврентген» был признан 
одним из наиболее крупных и 
представительных предприятий 
республики. Продукция демон-
стрировалась на крупнейших от-
ечественных и международных 
выставках.

В сентябре 2008 года право-
преемником предприятия стало 
ООО «Севкаврентген-Д». Обно-
вились производственные мощ-
ности, расширились возмож-
ности изготовления продукции. 
Линейка выпускаемых аппаратов 
пополнилась современным ин-
новационным оборудованием. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Асхата Мечиева

 Главное – желание работать, остальному научат
-

Новые льготы и преферен-
ции получат предприниматели. 
Закон, который должен за-
щитить россиян и бизнес от 
антироссийских санкций, даёт 
право представителям малого и 
среднего бизнеса на кредитные 
каникулы в случае, если кредит-
ный договор был заключён до  
1 марта 2022 года. С просьбой об 
отсрочке они смогут обратиться 
к кредитору до 30 сентября.

Документ также вводит мо-
раторий на плановые проверки 
для бизнеса. Если для индиви-
дуальных предпринимателей, 
малых и средних предприятий 
они отменяются до конца 2022 
года, то для российских аккре-
дитованных IT-компаний запрет 
на них будет действовать до 
31 декабря 2024 года. Кроме 
того, на три года организации, 
работающие в сфере инфор-
мационных технологий, осво-
бождаются от уплаты налога 
на прибыль.

По решению правительства 
бизнес сможет вести деятель-
ность без продления лицензий 
и разрешений.

Впервые разрешается ме-
нять существенные условия 
контрактов при возникновении 
проблем с поставками мате-
риалов или комплектующих 
из-за рубежа. Закон позволяет 
в этом году вносить изменения 
в контракты, которые бизнес 
заключил с государством: 
школы, детские сады, больни-
цы должны быть построены и 
сданы в срок. Однако в связи с 
изменением логистических по-
токов могут подорожать строи-
тельные материалы, из-за чего 
у бизнеса возникнут дополни-
тельные издержки. Поэтому 
разрешено правительству, 
регионам, муниципалитетам 
менять даже существенные 
условия контрактов, если это 
потребуется, включая цену и 
виды работ.

Упрощается внесение изме-
нений в проектно-сметную до-
кументацию. Она утверждается 
на каждую стройку, и при за-
мене любых комплектующих её 
приходится утверждать заново, 
а этот процесс очень долгий. Те-
перь, если какие-то материалы 
перестали поступать из-за ру-
бежа, их можно будет заменить 
на российские аналоги и внести 
изменения в проектно-сметную 
документацию за 14 дней.

Поликлиники и больницы 
смогут закупать по упрощённой 
схеме лекарства, расходные 
материалы и оборудование на 
сумму до 50 млн рублей. Новый 
закон позволяет упростить реги-
страцию в России лекарств для 
того, чтобы начать оперативно 
производить их на территории 
нашей страны. Это значит, что 
при возникновении проблем с 
поставками отдельных препара-
тов из-за рубежа правительство 
сможет развернуть выпуск их 
аналогов в максимально корот-
кие сроки.

Кроме того, в случае сбоев 
с зарубежными поставками в 
течение ближайших двух лет 
можно будет заключать кон-
тракты на закупку лекарств у 
единственного поставщика. 
То есть приобретать их для 
больниц и поликлиник без кон-

курсных процедур у российских 
производителей и фармкомпа-
ний в дружественных странах.

В строительстве продлева-
ется возможность предостав-
ления саморегулируемыми 
организациями займов своим 
членам за счёт средств компен-
сационного фонда.

Правительство оперативно 
подготовило нормативные до-
кументы для реализации указа 
президента по ограничению на 
ввоз и вывоз отдельных видов 
сырья и продукции в условиях 
недружественных действий со 
стороны ряда государств. Это 
решение позволит гарантиро-
вать бесперебойную работу 
промышленности и сельского 
хозяйства.

После повышения ключевой 
ставки банки существенно уве-
личили проценты по вкладам, 
что приведёт к росту доходов 
по ним, но также вырастет и 
сумма налога, которую не-
обходимо было бы уплатить в 
этом году. Поэтому банковские 
вклады граждан свыше одного 
миллиона рублей освободят от 
уплаты подоходного налога с 
полученных по ним процентов. 
Отмена нормы затронет доходы 
по вкладам как за 2021-й, так 
и за 2022 год. Также предла-
гается освободить от налого-
обложения доходы граждан от 
экономии на процентах за поль-
зование заёмными средствами, 
полученными от работодателя.

Правительство приняло ре-
шение о продлении сроков 
исполнения обязательств по 
просубсидированным проектам 
до 12 месяцев. Мера призвана 
поддержать организации и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, наиболее пострадавших от 
санкций. Она распространяется 
на предприятия, получающие 
государственную поддержку 
в рамках госпрограмм «Раз-
витие промышленности, повы-
шение её конкурентоспособно-
сти», «Развитие авиационной 
промышленности», «Развитие 
электронной и радиоэлектрон-
ной промышленности», «Раз-
витие судостроения и техни-
ки для освоения шельфовых 
месторождений», «Развитие 
фармацевтической и медицин-
ской промышленности» и «На-
учно-технологическое развитие 
Российской Федерации».

Кроме того, Правительство 
Российской Федерации в 2022 
году вправе принимать реше-
ние о дальнейшем обучении  
граждан, которые вынуждены 
были прервать его за рубежом 
из-за недружественных дей-
ствий иностранных государств, 
а также о признании в Россий-
ской Федерации образования 
и квалификации, полученных в 
иностранном государстве.

Правительство сможет до-
полнительно индексировать 
пенсии и пособия в течение 
года, пересматривать мини-
мальный размер оплаты труда 
и прожиточный минимум.

Инициатива «Единой Рос-
сии» об ограничении роста 
тарифов на услуги ЖКХ войдёт 
во второй пакет мер поддержки 
экономики, который будет рас-
смотрен Госдумой в ближайшее 
время.
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Стратегическая
культура
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2 Кабардино-Балкарская правда

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

СОХРАННОСТЬ ЛЕСОВ И ПОЛЕЙ  ВО МНОГОМ 
ЗАВИСИТ ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ГРАЖДАН

АПК

-
-
-

С каждым годом интерес 
к возделыванию богатырской 
культуры у аграриев республи-
ки растёт. Этому способствуют 
такие факторы, как идеальные 
природно-климатические усло-
вия, введение в эксплуатацию 
новых мелиорируемых площа-
дей через соответствующие 
национальные проекты и фе-
деральные программы, а так-
же солидная государственная 
поддержка тружеников полей, 
занятых зернопроизводством.

– Если 10 лет назад об-
щая площадь под кукурузой 
в Кабардино-Балкарии со-
ставляла 67,5 тыс. гектаров, 
то сегодня уже под 140 тыс. 
гектаров, – отмечает руково-
дитель филиала Российского 
сельскохозяйственного центра 
по КБР Хасанбий Куржиев (на 
снимке). – В итоге общере-
спубликанская площадь под 
данную культуру увеличилась 
в 2 раза и превышает 62% от 
общей площади зерновых и 
зернобобовых. Урожайность 
богатырской культуры также 
увеличилась почти на 50% 
и в прошлом году составила 
около 75 центнеров с одного 
гектара, а валовой сбор – в  
3 раза. В  2021 году кукурузово-
ды республики впервые собра-
ли более миллиона тонн зерна, 
что считается региональным 
рекордом. 

Хасанбий Гидович подчер-
кнул, что достичь подобных 
результатов стало возможным 
благодаря ежегодному увели-
чению мелиорируемых пло-
щадей в рамках регионального 
проекта «Экспорт продукции 
АПК» и ведомственной про-
граммы «Развитие мелиора-
тивного комплекса России». 

Сегодня в Кабардино-Бал-
карии площадь земель сель-
хозназначения, пригодная для 
орошения, составляет около 
140 тыс. гектаров, это почти 
половина общей площади 
пашни. Фактически поливается 
более 60 тыс. гектаров, или 
чуть более 45% от площади 
условно орошаемых земель, 
насчитывается 230 широко- 
захватных дождевальных ма-
шин, непосредственно под 
которыми орошается почти  
25 тыс. га. С увеличением оро-
шаемых площадей с каждым 
годом всё больше площадь по-
вторных или пожнивных посе-
вов. По итогам прошлого года 

в республике насчитывается 
порядка 4,5 тыс. гектаров по-
вторных посевов. Урожайность 
кукурузы, посеянной в качестве 
второй культуры, на орошае-
мых участках составляла 100 и 
более центнеров, что является 
хорошим показателем в усло-
виях постоянно меняющегося 
климата.

Хасанбий Куржиев также 
констатировал, что визитной 
карточкой республики стало 

производство семян гибридов 
кукурузы. В 2021 году во всех 
категориях хозяйств их произ-
ведено около 16 тыс. тонн. За 
пределы республики отгружено 
более 12 тыс. тонн, в том числе 
на экспорт около 1 тыс. тонн.  На 
нужды Кабардино-Балкарии 
на 2022 год заготовлено 3500 
тонн семян, прошедших тща-
тельный анализ специалистов 
филиала Россельхозцентра 
по КБР, которые подтвердили 
что весь семенной материал  
соответствует отраслевым и 
национальным стандартам и 
сертифицирован. 

– Стоит особо сказать о 
том, что в последние годы 
Кабардино-Балкария про-
фессионально и эффективно 
работает над качеством про-
изводимых семян, чтобы соз-
дать собственный бренд и за-
нять солидную нишу в данном 
сегменте на отечественном 
рынке. Непосредственные 
производители и профильные 
учёные-аграрии сегодня рабо-
тают над тем, чтобы элитное 
семеноводство в республике 
находилось на высшем уров-
не и семена, выращенные на 
полях Кабардино-Балкарии, 
были востребованы далеко за 
пределами России. В регионе 
для этого есть буквально всё: 

устоявшиеся традиции, трудо-
вые ресурсы и накопленный 
научно-производственный по-
тенциал, – прокомментировал 
Х. Куржиев.

В связи с новыми санкция-
ми в отношении России вектор 
развития всего агропромыш-
ленного комплекса потребует 
серьёзной перезагрузки, в 
том числе и в сегменте инно-
вационного семеноводства 
кукурузы. Хасанбий Куржиев 
считает, что сотрудники фи-
лиала в тандеме с аграриями, 
специализирующимися в об-
ласти семеноводства, на дан-
ном этапе должны работать на 
внутренний российский рынок, 
а значит, на отечественного 
потребителя.

По его мнению, именно 
кукуруза из-за высокой по-
тенциальной урожайности и 
универсальности использо-
вания (продовольственное, 
кормовое и техническое) для 
Кабардино-Балкарии остаётся 
одной из важнейших сельско-
хозяйственных культур.

– Для пищевой промышлен-
ности кукурузное зерно – сырьё 
для получения крупы, муки, 
масла, крахмала, спирта, – 
подчёркивает Х. Куржиев. 
– Помимо самого зерна, респу-
блика экспортирует в солидных 

объёмах кукурузный крахмал, 
который пользуется повышен-
ным спросом на зарубежных 
рынках. Его используют для 
изготовления более 500 видов 
продукции в пищевой, фар-
мацевтической, химической, 
текстильной и бумажной про-
мышленности.

Также как высокоэнергети-
ческий корм зерно кукурузы 
пригодно для всех видов сель-
скохозяйственных животных 
и птицы.

Кукуруза  имеет большое аг-
рономическое и экологическое 
значение, являясь хорошим 
предшественником для мно-
гих культур. И как отмечалось 
выше, в последнее время в 
нашей республике землеполь-
зователи, которые наладили 
гидромелиорацию, используют 
кукурузу довольно успешно как 
повторную культуру для получе-
ния двух урожаев в год с одной 
и той же площади пашни. Для 
малоземельной Кабардино-
Балкарии это крайне выгодное 
и рентабельное направление 
растениеводства. Более того, 
аграрии республики стали ис-
пользовать кукурузу как страхо-
вую культуру на случай гибели 
озимых и яровых.

Впереди у сельхозтоваро-
производителей республики 
очень ответственная пора – 
весенне-полевые работы, в 
том числе яровой сев на общей 
площади около 230 тыс. га. 
Труженики полей региона за-
благовременно заготовили 
достаточное количество семян, 
удобрений, ГСМ, отремонти-
ровали весь республиканский 
парк сельскохозяйственной 
техники. В степной зоне КБР 
полеводы уже приступили к 
севу яровых культур.     

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Стратегическая культура

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Так, ООО «Севкаврент-

ген-Д» – единственный про-
изводитель штативных частей 
для рентгеновского медицин-
ского оборудования с полным 
циклом изготовления. Послед-
ний включает маркетинговые 
исследования, анализ рынка, 
техническое задание для про-
изводства, разработку и про-
ектирование 3D-моделей, под-
готовку программ для станков 
с ЧПУ, изготовление основных 
узлов и деталей, гальванику 
и покраску, разработку и из-
готовление электронных плат 
управления и интерактивных 
модулей, сборочное произ-
водство, разработку программ-
ного обеспечения, технические 
испытания, тестирование и, 
наконец, отгрузку готовой про-
дукции, ввод в эксплуатацию, 
сервисное обслуживание. Что 
касается оснащения заво-
да, то его персонал работает 
на новейшем, высокотехно-
логичном оборудовании от 
европейских производителей. 
Это обрабатывающие токар-
ные и фрезерные центры с 
программным управлением, 
комплексы для высокоточной 
лазерной и гидроабразивной 
резки, резки металла, листо-
гибочные прессы. На заводе 
освоена порошковая окраска 
изделий. Установлена механи-
зированная гальваническая 
линия нанесения защитных 
и защитно-декоративных по-
крытий на стальные детали. 
Закуплены современнейшие 
приборы для лабораторного 
и испытательного участка. 
Установлены лицензионные 
программные продукты для 
проектирования и автомати-
зации производственных и фи-
нансовых процессов. Словом, 
оснащение завода не уступает 
таковому у аналогичных миро-
вых производителей.

О том, чем сегодня жи-
вёт уникальное предприятие, 
рассказывают все участники 
производственного процес-
са – от председателя совета 
директоров Романа Понома-
ренко до рабочих, трудящих-
ся в многочисленных цехах 
«Севкаврентген-Д».

По словам Романа Понома-
ренко, количество модифика-
ций производимого заводом 

Главное – желание работать, 
остальному научат

Владельцы личных подворий отныне могут 
рассчитывать на субсидии от государства

– Алим Олегович, каковы 
цели и задачи нового нор-
мативного акта, чего хочет 
добиться государство?

– С точки зрения простых 
россиян, постановление под-
держит самозанятых пред-
принимателей, у которых есть 
личные подсобные хозяйства 
(ЛПХ), зарегистрированные 
соответствующим образом. 
В масштабах страны это ещё 
один стимул для производства 
сельхозпродукции, насыщения 
внутреннего рынка отечествен-
ными продуктами, повышения 
доходов сельского населения и 
решения комплекса проблем 
импортозамещения. Словом, 
в государстве появился ещё 
один механизм поддержки  
отечественного производителя 
сельскохозяйственной продук-
ции в сфере малого предпри-
нимательства. 

– Как понять владельцу 
ЛПХ, распространяется ли на 
него доступ к субсидиям? 

– Обязательный и един-
ственный критерий получения 
права доступа к  субсидии 
– официальная регистрация 
владельца ЛПХ в соответству-
ющем регистрирующем органе 

в качестве самозанятого пред-
принимателя. 

– На что именно предостав-
ляется субсидия? И какого 
она размера?

– Субсидия предоставля-
ется на возмещение части 
затрат на  производство ово-
щей открытого грунта, карто-
феля, товарного молока, а 
также на развитие мясного 
скотоводства, овцеводства и 
козоводства. То есть не все 
направления деятельности 
ЛПХ можно поддержать суб-
сидиями. К примеру, если вы 
держите пасеку и продаёте 
мёд, то субсидия в нынешней 
редакции правительственного 
постановления вам не пола-
гается. Размер субсидии по 
каждому направлению опре-
деляется каждым регионом 
самостоятельно.

– Куда держатели личных 
подворий должны обращать-
ся за оформлением субси-
дии?

– Для оформления суб-
сидии надо обращаться в 
муниципальные органы вла-
сти, например, в местный 
департамент или Министер-
ство сельского хозяйства. По 

результатам рассмотрения за-
явки ЛПХ включается в реестр 
на финансирование. Субсидии 
выделяются в порядке очерёд-
ности.

– Какие документы по-
требуются для получения 
субсидии?

– Так как субсидия – это 
государственные средства, 
то государству требуется до-
кументальное доказательство 
того, что человек действитель-
но занимается сельским хозяй-
ством  на личном подсобном 
хозяйстве. Кроме того, нужно 
предоставить документы, ко-
торые подтверждают затраты 
на производство продукции в 
своём ЛПХ.

В стандартный набор све-
дений входят: заявление о 
предоставлении субсидий,  
паспорт владельца или члена 
ЛПХ, на которого оно оформ-
лено, справка о постановке на 
учёт (снятии с учёта) в качестве 
плательщика налога на про-
фессиональный доход, выпи-
ска из похозяйственной книги, 
подтверждающая ведение 
производственной деятель-
ности не менее чем в течение 
12 месяцев, предшествующих 

году предоставления субсидии, 
документы, подтверждающие 
затраты на производство сель-
хозпродукции и развитие сель-
скохозяйственных отраслей, 
на которые можно оформить 
субсидию (договоры купли-
продажи, товарные наклад-
ные, платёжные документы, 
акты приёма-передачи, товар-
ные чеки, выписки из банка и 
иные документы, подтверж-
дающие факт оплаты при-
обретения основных средств 
или расходных материалов, 
использованных при произ-
водстве продукции, на которую 
предоставляется субсидия), а 
также справка-расчёт суммы 
субсидии на возмещение ча-
сти затрат, понесённых на про-
изводственную деятельность, 
на которую можно оформить 
господдержку.

– Это единовременная 
выплата или владелец ЛПХ 
может получить субсидию 
несколько раз?

– Выплата не является еди-
норазовой. Её можно получать 
неоднократно на основании 
оценки эффективности ис-
пользования субсидии и в 
соответствии с приоритетны-
ми подотраслями агропро-
мышленного комплекса, опре-
делёнными региональными 
органами управления АПК в 
соглашениях о предоставлении 
субсидии. 

Напомним, что в Кабарди-
но-Балкарии насчитывается 
порядка 150 тысяч личных 
подсобных хозяйств, занятых 
производством молока, мяса, 
овощных культур открытого 
грунта, продукции овцевод-
ства. Более 80% мяса, 75% 
молока в КБР производится в 
личных подворьях. Также 80% 
поголовья овец и коз в респу-
блике содержится в личных 
подсобных хозяйствах. Вся 
продукция, производимая в 
частном секторе Кабардино-
Балкарии, идёт под брендом 
«натуральный продукт». 

Беседовал 
Борис АУШИГЕРОВ

оборудования приближается 
к трём десяткам. Сотрудники 
предприятия – специалисты 
самого широкого профиля. 

«Профессиональную под-
готовку они получают как на 
рабочих местах, так и на других 
предприятиях за пределами 
республики, куда мы их с этой 
целью направляем, – говорит 
Роман Пономаренко. – Кроме 
того, мы с большим удоволь-
ствием принимаем студентов 
на практику».

Помимо производства, 
предприятие ведёт и научную 
работу, сотрудничая с КБГУ, 
с которым в своё время была 
даже организована совмест-
ная кафедра. Сотрудничали 
и с Южным федеральным 
университетом. 

На вопрос о географии по-
ставок Роман Пономаренко 
отвечает так: «Нет ни одного 
региона в стране, где не стояли 
бы наши аппараты, причём во 
всех отраслях и ведомствах, 
включая РЖД, Минобороны, 
ФСИН». 

Что касается международ-
ного уровня, то были поставки 
в страны ближнего зарубежья. 
Должна продукция завода 
сыграть свою роль и в импор-
тозамещении. «Тем более, 
что согласно анализу рынка 
львиную долю на нём занимает 
отечественное оборудование. К 
тому же в России не так много 
компаний данного профиля, по 
большей части они занимаются 
только сборкой, – подчёркивает 
председатель Совета дирек-
торов. – Мы же работаем по 
полному производственному 
циклу».  

Что касается господдерж-
ки, то благодаря совместным 
усилиям Правительства КБР, 
федеральных структур, Фе-
деральной и Республиканской 
торгово-промышленной палаты 
удалось вывести компанию на 
федеральный уровень и стать 
одним из ведущих игроков на 
рынке сложного рентгеновского 
медицинского оборудования.  

В числе последних раз-
работок предприятия – рент-
геновский диагностический 
комплекс «Диаком» на основе 
динамического плоскопанель-
ного детектора, мобильный 
палатный рентгенаппарат «Па-
рус» и инновационный теле-
управляемый поворотный стол-
штатив, на базе которого ООО 
«Севкаврентген-Д» выпускает 
телеуправляемые комплексы. 
Это одна из последних разра-
боток предприятия. 

Анонсированная в 2021 
году наладка производства 
многофункционального рент-
геновского комплекса уже 
состоялась: несколько единиц 
нового оборудования отгруже-
но, можно говорить о том, что 
начало успешной реализации 
проекта положено.

Оборудование, на котором 
предприятие производит эту 
нужную и востребованную 
продукцию, обновляется при 
каждой возможности. 

«Инвестируем не только в 
само оборудование, но и в про-
граммные продукты, обучение 
персонала», – отмечает Роман 
Пономаренко. 

Не забывают на заводе и 
об условиях, в которых пер-
сонал трудится: финансы, 
вкладываемые в данный сег-
мент, здесь считают не менее 
важной составляющей успеха 
всего дела. В прошлом году, 
например, был закончен ре-
монт в механическом цеху: 
смонтированы новые систе-
мы вентиляции, освещения, 
отопления, обновлены полы, 
отделаны стены, разработаны 
технические карты по разме-
щению оборудования, логи-
стике. Приступили к ремонту 
и модернизации сборочного 

«Я работаю здесь уже четы-
ре года, мой станок называется 
«сгибочный», – рассказыва-
ет Марат Шадов. – Считаю 
очень важным, что завод учит 
работать. Главное – иметь же-
лание, остальному тебя научит 
завод».

Мозг завода – технический 
отдел, где работают технологи 
и конструкторы. 

«Мы получаем техническое 
задание, составляем чертежи, 
3D-модели, которые отдаём в 
производство, – рассказывает 
инженер-конструктор Асият 
Налоева. – В данный момент 
я занимаюсь разработкой 
мобильного палатного рентген-
аппарата. В основном наши 
специалисты закончили инже-
нерно-технический факультет 

цеха с одновременным рас-
ширением площади.

«Прежней площади уже не 
хватает, – рассказывает Роман 
Пономаренко. – Надеюсь, к 
концу года эта работа будет 
закончена, цех станет комфор-
тней и удобней для работы».

Кроме того, предприятие 
занимается ещё и производ-
ством садовой техники. 

«Принципы работы «Сев-
каврентгена-Д» очень про-
стые, – подытоживает Роман 
Пономаренко. – Главный из 
них – надежда на коллектив». 
Члены коллектива со своей 
стороны стараются эту надеж-
ду оправдать. 

«На заводе я работаю уже 
двенадцать лет, – рассказы-
вает оператор станка с ЧПУ 
Андрей Васильченко. – Моя 
задача – изготовление всех 
деталей, от осей до валов. 
Считаю, что для района наш 
завод важен. Тем более, что 
здесь можно и обучиться спе-
циальности».

С ним соглашается колле-
га – оператор станка Денис 
Морозов: «Моя работа – токар-
ная обработка втулок, осей и 
других деталей. Всё это станет 
частью рентгенаппарата. На 
работу не жалуюсь: станок со-
временный, работать на нём 
совсем не сложно, условия 
в цеху достаточно комфорт-
ные».

КБГУ, остальному их обучили 
здесь».

Следующий важный узел 
производственного цикла – 
участок сборки электронных 
устройств. Здесь, например, 
можно воочию увидеть тот 
самый телеуправляемый по-
воротный стол-штатив.

«Мы делаем для завода всю 
кабельную продукцию, здесь 
же происходит монтаж печат-
ных плат, программирование 
микроконтроллеров, – рас-
сказывает начальник участка 
Юрий Горбулин. – Затем всё это 
собирается в сборочном цехе. 
В коллективе  семь человек. 
Чтобы здесь работать, необхо-
димо иметь среднетехническое 
образование, остальному на-
учим  на месте». 

Работа всех звеньев произ-
водственного цикла предприя-
тия делает «Севкаврентген-Д» 
единым механизмом, действу-
ющим  без сбоев, обучающим 
и дающим работу почти двум 
сотням сотрудников. Именно 
это в итоге позволило попасть 
в число пяти лидеров отече-
ственных производителей ме-
дицинского рентгеновского 
оборудования, а в период 
пандемии – в утверждённый 
Минпромторгом России список 
предприятий жизнеобеспе-
чения.

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора

-
-

Совещание было посвяще-
но дополнительным мерам по 
повышению пожарной без-
опасности и снижению рисков 
возникновения чрезвычайных 
ситуаций в паводкоопасный 
период в субъектах СКФО. 

Юрий Чайка отметил, что в 
результате реализации реше-
ний Совета безопасности РФ 
по предотвращению и ликви-
дации паводков и природных 
пожаров в субъектах СКФО 
количество лесных пожаров 
в 2021 году снизилось в пять 
раз. В 2020 году произошло 
37 пожаров, а в 2021-м – 6. 
При этом площади, прой-
денные огнём, сократились 
в 24 раза, с 467 га до 19,5 га. 
Удалось избежать гибели лю-
дей и причинения крупного 
материального ущерба и в ре-
зультате паводков. В прошлом 
году ущерб, полученный от 
комплекса неблагоприятных 
погодных явлений и обиль-
ных осадков, составил около  
12 миллионов рублей. Пред-
ставитель Президента в СКФО 
указал на важность развития 
систем оповещения населе-
ния, принятие дополнитель-
ных мер, направленных на их 
предотвращение, повышение 
готовности необходимых сил 
и мобилизацию достаточных 
средств для ликвидации по-
следствий. Высшим долж-
ностным лицам регионов 
СКФО поручено обеспечить 
меры по защите населения 
и территорий от паводков и 
природных пожаров.

По итогам совещания Глава 
КБР Казбек Коков проинфор-
мировал жителей республики 
о проводимой работе через 
социальные сети. В Кабар-
дино-Балкарской Республике 
в данном направлении осу-
ществляется комплексная 
работа в рамках нацпроекта 
«Экология» и государствен-
ных программ. Для проверки 
технического состояния бере-
гоукрепительных сооружений, 
мостов и других гидротехни-
ческих сооружений создана 
и функционирует межведом-
ственная комиссия в составе 
представителей Росприрод-
надзора по КБР, Минприроды 
КБР, территориального отдела 
водных ресурсов по КБР За-
падно-Каспийского бассейно-
вого водного управления.

На 2022 год предусмотрено 
более 52 миллионов рублей на 
проведение в регионе проти-
вопаводковых и берегоукре-
пительных работ. Запланиро-
ваны берегоукрепительные 
работы на реке Хеу по защите 

селения Герпегеж, на левом 
берегу реки Малка в черте 
Прохладного, руслорегулиро-
вочные работы на реке Наль-
чик в районе дачного посёлка 
«Коммунальник» и селения 
Белая Речка, на реке Черек в 
пределах Псынабо, села Ок-
тябрьское в Майском районе, 
дноуглубительные работы на 
реке Баксан в пределах Тыр-
ныауза.

  В прошлом году Министер-
ством природных ресурсов и 
экологии  проведены работы 
по первому этапу руслорегули-
ровочных и дноуглубительных 
работ на реках Черек и Баксан 
по защите населённых пунктов 
Октябрьское и Тырныауз, а 
также руслорегулировочные 
работы на реке Баксан по 
защите селения Заюково. 
Очищено селепропускное 
сооружение на реке Герхожан-
Суу. Завершён капитальный 
ремонт берегоукрепительных 
сооружений между селениями 
Старый Черек и Нижний Че-
рек. Протяжённость отремон-

тированных участков дамбы 
составила 1,2 километра.

Также на совещании об-
суждена готовность регио-
нов к пожароопасному сезо-
ну, который длится с апреля 
по октябрь. В этом году на 
предотвращение природных 
пожаров в Кабардино-Бал-
карской Республике предус-
мотрено около 34 миллионов 
рублей. В регионе сформи-
рованы пожарные бригады 
при лесничествах, имеется 
специализированная техника. 
В лесных зонах проведены 
специальные мероприятия, 
включающие подготовку по-
жарных водоёмов, лесных 
дорог, благоустройство 300 
специальных мест отдыха 
для граждан. «Конечно, от 
ответственности граждан во 
многом зависит сохранность 
от пожаров наших лесов и по-
лей», – отметил Казбек Коков 
в своей публикации.

По материалам 
пресс-службы Главы 

и Правительства КБР
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КУЛЬТУРАСЕМЬЯ

ЭХО ВОЙНЫ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Искусство быть женщиной

Она рано увлеклась музыкой и уже в пять 
лет играла на национальной  гармони.  Её 
родители не имели  отношения к искусству, 
но всячески поощряли  увлечение дочери.

– Папа очень любил музыку – это была его 
слабость, – вспоминает Ирина. – Сначала 
мне купили маленькую гармошку, и я на слух 
подбирала мелодии. Неподалёку от нашего 
дома жила гармонистка, к которой  я ходила в 
гости. Часами могла слушать, как она играет, 
и многому у неё научилась.

 Когда девочке исполнилось семь лет,  в 
село приехала комиссия, члены которой от-
бирали одарённых детей для музыкального 
интерната. На Иру обратили внимание, но 
родители были категорически против её  учё-
бы  в городе. Однако вскоре обстоятельства 
изменились. 

– Папа решил поступать на медицинский 
факультет КБГУ. Мы вместе поехали в Наль-
чик, и я стала учиться в интернате, – расска-
зывает наша гостья.

 Несколько лет спустя дядя подарил девоч-
ке баян. Об этом инструменте она не имела 
никакого представления и тем не менее 
быстро разобралась, что к чему. Через три 
месяца Ира уже исполняла популярные в то 
время мелодии. 

Окончив интернат, она хотела стать ме-
диком, но отцу удалось её отговорить. «Не 
хочу, чтобы моя дочь всю жизнь имела дело 
с человеческими страданиями. Лучше про-
должай учиться музыке», – сказал он.  При-
слушавшись к совету, девушка поступила в 
музыкальное училище  по классу фортепи-
ано, но позднее перевелась на вокальное 
отделение. В училище приходилось много 
заниматься, и она «переиграла» связки рук. 
В результате о карьере профессиональной 
пианистки пришлось забыть.

Три года  наша гостья училась в Сара-
товской консерватории, но по семейным 
обстоятельствам была вынуждена вернуться 
в Нальчик.

Со своим первым супругом она познако-
милась ещё подростком. Заур Жириков пре-
подавал в интернате сольфеджио. Старшая 
дочь Ирины пошла по стопам родителей. 

Что касается  сыновей от второго брака, они 
работают вместе с отцом. 

– Я не хотела, чтобы сыновья стали музы-
кантами, – признаётся Ирина. – У старшего хо-
роший голос, но он не поёт, чему я очень рада.  
Младший  увлекается вокалом, пишет стихи и 
музыку. Его первую запись сделал мой зять 
Амир Кулов. Пользуясь случаем,  хочу сказать 
о нём  несколько слов. О лучшем муже для до-
чери нельзя даже мечтать. У нас прекрасные 
дружеские отношения. Амир – замечательный 
человек, и я очень благодарна его родителям 
за прекрасное воспитание. 

Второй муж певицы предприниматель. Она 
считает, что в браке ей очень повезло.

– Это именно тот мужчина, который мне 
нужен, – улыбается Ирина. – Возможно, го-
рянке так говорить не пристало, но ближе 
этого человека у меня никого нет. Мы живём 
вместе уже 23 года, и я ни разу не пожалела 
о своём выборе.

По мнению нашей гостьи, фундамент креп-
кого брака – это в первую очередь доверие и 
терпение. В семье может  случиться всякое, 
поэтому с обеих сторон необходима готовность 
к компромиссу.

«Молитесь на ночь, чтобы вам вдруг не 
проснуться знаменитым», – советовала Анна 
Ахматова. В чём-то Ирина с этим мнением 
согласна.

– Конечно, признание публики артисту не-
обходимо, но наряду с плюсами известность 
имеет свои минусы, – считает она. – Есть 
люди бестактные, которых в первую очередь 
интересуют пересуды и сплетни – разумеется, 
приятного в этом мало. Внимание окружающих 
нередко бывает навязчивым. Я, например, ста-
раюсь редко появляться в ресторанах и кафе. 
Стоит сесть за столик, как сразу чувствуешь на 
себе пристальные изучающие взгляды. 

На вопрос, сложно ли быть красивой жен-
щиной, Ирина Крымова отвечает:

– Начнём с того, что я себя красавицей ни-
когда не  считала. Что касается сложностей, в 
мире, где правят мужчины, женщиной вообще 
быть непросто. 

В свободное время она слушает разную му-
зыку. Жанр не имеет для неё принципиального 
значения. Главное –  высокий профессиональ-
ный уровень.

– Мне часто приходилось быть членом 
жюри на музыкальных конкурсах, может 
быть, поэтому я не консервативна. В хорошем 
исполнении с удовольствием слушаю даже 
рэп. Очень люблю классику, особенно произ-
ведения Рахманинова. Что касается эстрады, 
благодаря современным технологиям сегодня 
поют даже те,  кто лишён голоса и слуха. Не 
понимаю, когда человек «шепчет» что-то, а 
публику уверяют, что он «поёт сердцем». Мне 
доставляет удовольствие красивый голос. К 
сожалению, на  российской эстраде талант-
ливых исполнителей мало. Сейчас уровень 
музыкальной культуры  вообще заметно упал, 
– говорит Ирина Крымова.

Борис БОРИСОВ.
Фото Артура Елканова

Внимание – лучший подарок

Содержательную и инте-
ресную программу подгото-
вили сотрудники ресурсного 
центра и его волонтёры. Она 
была приурочена к Междуна-
родному женскому дню.

Вокальные номера и тан-
цевальные композиции, 
шуточные театральные по-
становки, букеты цветов и 
небольшие презенты пода-
рили всем присутствующим 
много приятных положитель-
ных эмоций. Бурные апло-
дисменты жителей были 
адресованы каждому участ-
нику. А хорошее настрое-
ние зрителей стало лучшей 
благодарностью всем под-
готовившим праздничное 
мероприятие.

Концертная программа 
включала знакомые про-
изведения.  Эдуард Бо-
рукаев исполнил песню 
«Такие девушки, как звёз-
ды», Милана Хутатова – 
песню «Dance». Динара 
Эдисултанова прочитала 
пропитанное теплотой и 
нежностью стихотворение 
«Дорогая, сядем рядом…» 

Сергея Есенина. Особенно 
понравились публике танце-
вальные номера.

Такие встречи помогают 
объединиться разным поко-
лениям: дедушки и бабушки 
видят в детях своих внуков и 
правнуков, а ребята дарят им 
теплоту души. 

Радостные лица пожи-
лых людей и просьбы по-
сещать их в будущем стали 
наивысшей наградой для 

участников мероприятия. 
Такая забота о нуждающихся 
во внимании одиноких лю-
дях является неотъемлемой 
частью жизни общества и 
даёт пожилым людям веру 
и надежду. Присутствующие 
поблагодарили гостей празд-
ника, выразили признатель-
ность за внимание и участие 
волонтёрам.

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова

Дети – награда и счастье родителей
Если пара не рассталась за три 

десятка лет, значит, их любовь дей-
ствительно проверена временем. За 
прошедшие годы они отлично узнали 
друг друга и приняли со всеми недо-
статками и достоинствами, научились 
жить в ладу и понимать чувства и 
желания второй половинки. Тридца-
тилетний брак похож на жемчужное 
ожерелье, где каждая бусина – прожи-
тый вместе год. Их белизна и красота 
говорит о самых светлых моментах 
супружества. А все вместе они со-
ставляют драгоценность естественной 
чистоты и красоты.

Альмовы  Курманбий Барасбиевич 
и Рамида Мачраиловна из селения 
Залукодес Зольского района на про-
тяжении 32 лет живут счастливо, идя 
по жизни рука об руку. Во всероссий-
ском конкурсе «Семья года-2021» в 
номинации «Золотая семья» Альмовы 
заняли почётное второе место.

Курманбий Барасбиевич окончил 
СПТУ №22 г. Баксана и получил 
специальность водителя транс-
портных средств. Отслужил в рядах 
Вооружённых Сил СССР, был от-
мечен Почётной грамотой за об-
разцовое выполнение воинского 
долга и успехи в боевой и поли-
тической подготовке. Вернувшись 
из армии, трудился в Зольском 
МРПО «Сельхозхимия» сначала 
трактористом, затем водителем 
грузовых автомобилей. Проработав  
13 лет, стал главой крестьянского 
фермерского хозяйства «Жамилят» 
по производству сельскохозяйствен-
ных культур. В 2019 году за много-
летний и добросовестный труд, вы-
сокий профессионализм награждён 
Почётной грамотой Министерства 
сельского хозяйства КБР. В честь 
90-летия с. Залукодес отмечен По-
чётной грамотой за активное участие 
в жизни села. К. Альмов пользуется 
заслуженным уважением одно-
сельчан.

Рамида Мачраиловна окончила 
Пятигорский техникум советской тор-
говли, работала пять лет продавцом в 
продовольственном магазине, в насто-

ящее время является индивидуальным  
предпринимателем в сфере торговли.

Курманбий Барасбиевич и Рамида 
Мачраиловна воспитали двоих за-
мечательных детей. Дочь Индира в 
2014 году окончила Ставропольский 
государственный медицинский уни-
верситет и стала врачом, в  2017 году 
получила диплом бакалавра с отли-
чием по направлению «экономика». 
Успешно окончила аспирантуру, ей 
присуждена учёная степень кандида-
та медицинских наук. Её разработки 

по теме «Секционные вопросы аку-
шерства и гинекологии» отмечены  
дипломом второй степени  ХХI науч-
ной конференции студентов СтГМУ. 
Индира прошла обучение  в институте 
косметологии, эстетической медицины 
и визажного искусства «Дом русской 
косметики», была  участником науч-
ных форумов в России и Франции. В 
феврале приняла участие в ежегод-
ном научном мероприятии в области 
гинекологической хирургии «ENDO 
DUBAI 2022», проходившем в Дубае. 

Работает в Пятигорске акушером-
гинекологом.

Она активно занимается благотво-
рительностью и за неравнодушное 
отношение к нуждам детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
дирекция нартановской школы-ин-
терната №5 отметила Индиру Благо-
дарственным письмом. 

Сын Астемир в 2015 году окончил 
Эльбрусский региональный кол-
ледж по специальности «слесарь 
по ремонту автомобилей». Затем 
получил дипломы бакалавра в КБГАУ 
им. В.М. Кокова по направлениям 
«экономика» и «агрономия». С 
детства занимается спортом, стал 
кандидатом в мастера спорта, роди-
тели бережно хранят 33 грамоты за 
призовые места в соревнованиях по 
вольной борьбе. Астемир индивиду-
альный предприниматель, работает 
в сельхозотрасли. Тоже является 
благотворителем, часть выращенной 
продукции растениеводства отдаёт  
малоимущим односельчанам.

В прошлом году работа  Астемира 
«Особенности применения микро-
удобрений на посевах кукурузы»  
удостоена диплома I степени в но-
минации «Сельскохозяйственные 
науки» на II Международном научно-
исследовательском конкурсе. Его 
научным руководителем была доктор 
сельскохозяйственных наук, про-
фессор кафедры агрономии КБГАУ  
им. В.М. Кокова Ирина Ханиева.

Как рассказала Рамида Мачра-
иловна, у семьи есть добрые тра-
диции – отмечать Новый год и дни 
рождения обязательно вместе. Глава 
семьи,  как и положено Деду Морозу, 
дарит подарки. А самая главная тра-
диция Альмовых – добрые дела. Все 
члены семьи занимаются благотво-
рительностью, оказывают помощь 
социально незащищённым людям, 
семьям с детьми, попавшим в труд-
ную жизненную ситуацию.

– Дети – это награда и счастье 
родителей, – именно так закончила 
нашу беседу Рамида Мачраиловна. 

Ирэна ШКЕЖЕВА

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Заболеваемость коронавирусом в России снизилась

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведено 
1508 ПЦР-тестов, выявлено 
30 больных с признаками ви-
русной пневмонии. Госпита-
лизировано 13 человек. Число 
умерших увеличилось на 1 и 
составляет 1793. В госпита-
лях получают медицинскую 
помощь 342 пациента, в том 

числе 27 детей, 3 беременные 
женщины. 150 пациентов 
нуждаются в кислородной 
терапии. 44 находятся в от-
делениях реанимации, 5 под- 
ключены к аппаратам искус-
ственной вентиляции лёгких, 
16 пациентов на неинвазив-
ной вентиляции лёгких. На 
амбулаторном лечении с 

симптомами острой респи-
раторной инфекции нахо-
дится 4441 человек, из них 
1598 – дети. Всего в четы-
рёх госпиталях развёрнуто  
560 коек.

Единственный эффек-
тивный способ победить 
болезнь – всеобщая имму-
низация. Получить прививку 
от COVID-19 в Кабардино-
Балкарии можно в любом 
из 83 пунктов проведения 
вакцинации. Они развёрнуты 
в Нальчике и всех районах 
республики.

Роспотребнадзор сообща-
ет о том, что показатель забо-
леваемости коронавирусом в 
России снизился. 

По итогам девятой недели 
2022 года в стране зареги-
стрировано 616 355 случаев 
заболевания COVID-19, по-
казатель заболеваемости 
составил 420,01 на 100 тысяч 
населения, что на 29,6% 
ниже, чем на прошлой не-
деле. 

В целом за два года пан-
демии в России выявили 
более 17 миллионов инфи-

цированных SARS-CoV-2, 
из них 358 тысяч человек 
спасти не удалось. Страна 
занимает шестое место по 
числу зарегистрированных 
заражений.

Вакцинация остаётся са-
мым надёжным способом 
защиты. Сейчас полностью 
привиты уже более 84 мил-
лионов россиян.

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65 и Единый номер: 
122.

Асхат МЕЧИЕВ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В течение дня вокруг Сталинграда 

шли ожесточённые бои при огромном 
превосходстве противника. Один за 
другим выбывали из строя танки и 
люди, а позиции оставались непри-
ступными. Второй танковый корпус, 
оставшийся без техники, перебросили 
для частичного восстановления и ор-
ганизации обороны по левому берегу 
Волги. Корпус получил новые танки 
и через несколько дней вновь отли-
чился, выполнив очередное задание.

В этих боях образец мужества и от-
ваги показал и майор Зухов, который 
был старшим инструктором политот-
дела 26-й отдельной танковой бригады 
2-го танкового корпуса 1-й танковой 
армии. Приказом командующего 
Сталинградским фронтом за умелое 
руководство боевыми действиями 
танковой бригады Ш.Б. Зухов был 
награждён орденом Красной Звезды. 

В начале декабря Ставка утвер-
дила план наступательной операции 

«Сатурн», целью которой было соз-
дание нового кольца по отношению 
к окружённой под Сталинградом 
группировки противника. К этой важ-
ной операции был привлечён и 2-й 
танковый корпус. Входившая в его со-
став 26-я танковая бригада проявила 
стойкость и мужество в ожесточённой 
схватке с противником. Немалую роль 
в её успехах сыграли высокие орга-
низаторские способности и умение 
находить оптимальные решения в 
критических ситуациях майора Зухова.

За проявленную отвагу и умелое 
руководство боевыми действиями при 
ликвидации окружённой под Сталин-
градом группировки врага приказом 
командующего Юго-Западным фрон-
том от 20 февраля 1943 года Шафиг 
Зухов был награждён вторым орденом 
Красной Звезды.

За храбрость, проявленную в боях с 
немецко-фашистскими захватчиками 
в июле 1943 года, старший инструктор 
политотдела 26-й танковой бригады 

майор Зухов был представлен к на-
граждению орденом Отечественной 
войны I степени. В наградном листе 
отмечалось: «За время боевых дей-
ствий бригады с 8 июля 1943 года на 
Белгородском направлении тов. Зухов 
проявил исключительную храбрость 
в борьбе с германским фашизмом. 
16.07.1943 года в районе с. Строжевое 
перед наступлением бригады тов. Зухов 
на танке лично воодушевлял бойцов и 
командиров. Особенно коммунистов и 
комсомольцев, показавших исключи-
тельные образцы героизма, в резуль-
тате противник был отброшен за с. То- 
терево. 25.07.1943 года в районе Ка-
менское противник предпринял контр- 
атаку на боевые порядки бригады. В 
этот момент товарищ Зухов прекраща-
ет работу партийной комиссии, которая 
заседала по приёму в партию, бежит 
под огнём противника к танкам и при-
зывает танкистов громить фашистскую 
сволочь. В результате контратака была 
отбита. Товарищ Зухов имеет много 

подобных подвигов. Много трудов 
прикладывает на мобилизацию комму-
нистов и комсомольцев на выполнение 
боевых задач.

Заслуживает правительственной 
награды – ордена Отечественной вой-
ны I степени».

Однако награда была заменена 
на орден Красной Звезды, Зухов был 
удостоен ордена уже посмертно. 

В начале августа 1943 года раз-
вернулись ожесточённые бои за ос-
вобождение Украины от фашистских 
захватчиков. Войска Воронежского 
фронта устремились вперёд на Сум-
ском направлении. Майор Зухов по-
гиб 23 августа 1943 года во время 
освобождения г. Лебедин Сумской 
области. 

Согласно донесению о безвозврат-
ных потерях по управлению 26-й тан-
ковой бригады №35997 от 26 сентября 
1943 года майор Ш.Б. Зухов похоронен 
в г. Лебедин Лебединского района 
Сумской области Украины.

Погиб в боях за Украину

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Учитель музыки

Совсем юной девушкой в 1970 году Татьяна 
Александровна начала трудовую деятельность в 
средней школе селения Лескен. В 1976 году  пере-
ехала в посёлок Кашхатау, где продолжила работать 
учителем музыки в местной школе. Её уроки музыки 
помнят многие поколения учеников Кашхатауской 
средней школы. Именно здесь они впервые узнали 
и услышали бессмертные произведения Моцарта, 
Баха, Шуберта, Чайковского и многих других извест-
ных композиторов.  На её уроках ученики учились 
вокальному искусству, узнавали, что такое хоровое 
пение.

Татьяна Александровна в начале 80-х годов прош-
лого столетия создала первый районный фольклор-
ный хор, который  много раз выступал на различных 
республиканских конкурсах. Выступления хора по-
казывали по телевидению, записывались на радио.

Т. Цаголти некоторое время работала в школе 
селения Верхняя Балкария. Последние двадцать с 
небольшим лет преподаёт в Аушигерской школе, где 

создала вокальный ансамбль «Лира», который являет-
ся постоянным участником республиканских смотров 
и концертных программ. Он много раз становился 
победителем вокальных республиканских конкурсов, 
а некоторые вокалисты занимали призовые места и 
на всероссийских смотрах. 

О Татьяне Александровне как о талантливом пе-
дагоге и музыканте очень тепло отзываются в отделе 
культуры Черекского района. Опыт работы Т. Цаголти 
широко используется руководителями хоров и вокаль-
ных коллективов. За свою более чем полувековую 
трудовую деятельность (52 года педагогического 
стажа) Татьяна Александровна  отмечена многими 
наградами. 

Она удостоена звания «Почётный работник общего 
образования Российской Федерации», является учите-
лем высшей квалификационной категории, руководит 
вокальным ансамблем и хором учителей. У педагога 
много планов и творческих задумок, она полна энергии 
и оптимизма.
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Обучение прошли успешно

Кабардино-Балкарский 
сельскохозяйственный кол-
ледж представили одиннад-
цать ребят. Студенты Кабар-
дино-Балкарского сельско-
хозяйственного колледжа 
в рамках программы «Тех-
ноЛидер» прошли обучение 
по направлениям: «Техноло-
гии моды», «Эксплуатация 
беспилотных авиационных 
систем», «Графический ди-

зайн», «Электромонтажные 
работы».

В рамках программы «Тех-
нологии моды» студенты ра-
ботали над проектами, успеш-
но был реализован и защищён 
один из них – «Связь времён». 
По завершении обучения 
ребятам были выданы свиде-
тельства о дополнительном 
образовании, сертификаты, 
грамоты и дипломы.

Отличились наши сту-
денты в шоу-талантов «Тех-
ноСтар» – заняли третье 
место в номинации «Хорео-
графия», представив кабар-
динский танец Кафа.

В физкультурно-спортив-
ном фестивале «Большой 
старт» были награждённые 
за лучший результат в вы-
полнении нормативов.

Участник образовательной 
программы «ТехноЛидер», 
активист студенческого сове-
та колледжа Астемир Апажев, 
обучающийся по специаль-
ности «Защита в чрезвычай-

ных ситуациях» отметил, что 
участие в программе «Техно-
Лидер» – это колоссальный 
опыт, особенно было интерес-
но работать по направлению 
«Эксплуатация беспилотных 
авиационных систем».

Председатель студенче-
ского совета Астемир Кун-
детов рассказал, что новые 
компетенции и навыки, ко-
торые приобрёл благодаря 
«Смене», сможет успешно 
применять в будущей про-
фессии графического ди-
зайнера.

Ирэна ШКЕЖЕВА
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Каждый экспонат – наша гордость

Небольшой музей нальчик-
ской школы №24 собирает 
и хранит экспонаты, отра-
жающие историю и культуру 
родного края, страницы ге-
роической летописи страны и 
республики периода Великой 
Отечественной войны. В про-
странстве музея школьни-
ки не только знакомятся с 
редкими предметами быта, 
свидетельствами очевидцев, 
произведениями искусства, 
но и получают максимально 
полное представление о Ве-
ликой Отечественной войне, 
погружаются в события тех 
лет.

– Мы собирали каждый 
стенд, как пазл. Учителя, 
дети, родители – все по-
могали пополнять наш му-
зей. Многие гордятся тем, 
что о героях их семьи по 
прошествии стольких лет 
узнает ещё кто-то, ведь 
молодёжь должна учить-
ся на конкретных приме-
рах. В нашем музее можно 
буквально прикоснуться к 
истории. Дети приносили 
пожелтевшие от време-
ни военные билеты своих 
близких, отрывки из писем, 
фотографии военных лет. 
Важно понимать, что здесь 

за каждым экспонатом – судь-
бы людей. Дети проводили и 
сейчас проводят большую по-
исковую работу, погружаясь в 
историю своей семьи. Это так 
важно, – рассказывает руково-
дитель школьного музея Лера 
Карагулова. 

Есть экспонаты и другого 
плана: гончарная и медная 
посуда, предметы домашнего 
обихода, произведения народ-
ного прикладного творчества, 
письменные источники, изо-
бразительные материалы. 

Музей не только бережно 
хранит уникальные рарите-

ты, свидетельствующие о 
подвиге советского народа в 
годы войны, но и обладает 
подлинными экспонатами, 
касающимися жизни выдаю-
щегося кабардинского обще-
ственно-политического деяте-
ля конца ХIX – начала XX века 
Паго Тамбиева (1873–1928).
Отдельный стенд посвящён 
адыгскому просветителю. В 
2012 году по инициативе быв-
шего директора С. Ачмизовой 
школе было официально 
присвоено имя П. Тамбиева и 
положено начало кропотливой 
и интересной научно-исследо-
вательской работе по сбору 
информации о жизненном 
пути просветителя и государ-
ственного деятеля. Паго Там-
биев был среди тех, кто про-
буждал в людях стремление 
к образованию и прогрессу, 
нёс в массы просвещение 
и приумножал отечествен-
ную культуру. Он был среди 
первых адыгов, получивших 
высшее образование. Именно 

П. Тамбиев составил Кабар-
динскую азбуку в 1906 году, 
которая явилась первым 
профессионально состав-
ленным учебным пособием 
в школах дореволюционной 
Кабарды. Способствовал 
открытию школ, набору 
учеников, назначению сти-
пендий студентам в сред-
них и высших российских 
учебных заведениях, орга-
низации конкурса с выда-
чей денежной премии для 
собирателей кабардинской 
старины. 

Особая заслуга Тамбие-
ва состоит в том, что в его 
публикациях представлены 

почти все жанры устного 
народного творчества, при 
этом на различных адыг-
ских диалектах. Им были 
опубликованы сказания и 
предания: «Редедя», «Пре-
дание о Гошегаг», «За зло 
плати добром», около 28 пе- 
сен, 21 сказка, послови-
цы, поговорки, загадки, 
скороговорки, приметы и 
поверья, рецепты народ-
ной медицины. Записи на 
адыгском языке наряду 
с подстрочным сопрово-
ждаются и литературным 
переводом. Для Тамбиева 
фольклор был поэтической 
летописью народа, сводом 
народной мудрости, сокро-
вищницей живой народ-
ной речи. Его ближайшие 
родственники, продолжая 
просветительскую деятель-
ность Паго, передали в дар 
школьному музею  уни-
кальное в своём роде из-
дание Кабардинской азбуки  
1906 года и его Лекционную 
книгу.

Музей –  одно из наших 
любимых мест, говорят 
школьники. Им нравит-
ся после уроков заходить 
сюда, читать и рассматри-
вать  экспонаты. Многие бу-
дут сдавать ЕГЭ по истории, 
и музей очень помогает 
получить информацию о 
событиях ХХ века, особенно 
о Великой Отечественной 
войне. Когда удаётся найти 
какой-нибудь материал в 
домашнем архиве и прине-
сти в школу, дети чувствуют 
себя причастными к обще-
му делу.

Карина ТЕКУЕВА

Министерство культуры Кабарди-
но-Балкарской Республики, Кабар-
дино-Балкарская государственная 
филармония им. Б.Х. Темирканова 
выражают глубокое соболезнование 
родным и близким семьи КУШХОВЫХ 
в связи с кончиной заслуженного артис- 
та Кабардино-Балкарской Республики  
КУШХОВА Аслана Патовича.

Нотариальное сообщество Кабардино-Балкарской Республики выража-
ет глубокое соболезнование нотариусу Нальчикского нотариального округа 
КБР БЖИНАЕВОЙ Марине Ивановне в связи с кончиной матери БЕЛОКОНЬ  
Валентины Феофановны.

Администрация и коллектив медицинского колледжа КБГУ выражают ис-
креннее соболезнование заведующей отделением медицинского колледжа 
СИЖАЖЕВОЙ Аминат Мухамедовне, родным и близким по поводу смерти её 
отца СИЖАЖЕВА Мухамеда Гисовича.

Кадастровым инженером Шибзуховым Б.М., (гос. реестро-
вый №30732; тел: 8 (903) 495-75-00; e-mail: bessiik84@mail.ru) 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с кадастровым №07:09:0105023:112, расположенного 
по адресу: КБР, г. Нальчик, с. Кенже, квартал Б, сектор Б, 
участок №203.

Заказчиком кадастровых работ является Прейда Михаил 
Николаевич.

Собрание по поводу согласования местоположения границ 
состоится 11.04.2022 г. в 10 часов 30 минут по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 (2-й этаж, каб. 204).

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Тургенева, 21, 
(2-й этаж, каб. 204).

Требования о проведении согласования местоположения 

границ земельных участков на местности и обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом межевого плана принимают-
ся с 11.03.2022 г. по 11.04.2022 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Тургенева, 21, (2-й этаж, каб. 204).

Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположение границы:

КБР, г. Нальчик, с. Кенже, квартал Б, сектор Б, участок 
№204;

КБР, г. Нальчик, с. Кенже, квартал Б, сектор Б, участок №202;
КБР, г. Нальчик, с. Кенже, квартал Б, сектор Б, участок 

№152.
При проведении согласования местоположения границ при 

себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

 

-

-

Без последствий не получится

По словам юрисконсуль-
та Андрея Скопинцева, этот 
вопрос был поднят орга-
низацией «Общественная 
потребительская инициати-
ва», подготовившей список 
из 59 зарубежных компа-
ний, которые предлагается 
в будущем национализиро-
вать из-за отказа работать в 
России. Документ передан 
в Генеральную прокуратуру 
для правовой экспертизы и 
юридического обоснования.

В дальнейшем общест-
венная организация плани-
рует список расширить. Как 

только появляются компа-
нии, которые заявляют об 
уходе без предоставления 
гарантий российским по-
требителям, их вносят в 
документ. Соответственно, 
в их отношении будут при-
меняться административ-
ные, уголовные и судебные 
процедуры – речь идёт об 
аресте счетов и активов 
и введении в компаниях 
внешнего управления, а в 
перспективе – их нацио-
нализация. Кроме того, 
руководству такого бизнеса 
грозит уголовная ответ-

ственность за преднаме-
ренное банкротство (ст. 196 
УК РФ). 

В список уже внесли ком-
пании Shell, IKEA, Microsoft, 
BMW, Apple, Volkswagen, 
Porsche,  Toyota,  Макдо-
нальдс и другие. Общая 
сумма обязательств во-
шедших в список компа-
ний перед кредиторами и 
государством составляет 
более 6 трлн рублей. Внеш-
нее управление согласно 
этой позиции, говорит Ско-
пинцев, будет вводиться 
в отношении российских 
фирм, в которые был вложен 
иностранный капитал, если 
они перестанут выполнять 
обязательства перед сотруд-
никами и поставщиками. 
При этом изъятие активов 
не обязательно. 

По словам юрисконсуль-
та, ранее механизм такого 
управления озвучила «Еди-
ная Россия». Его включили 
во второй пакет мер под-
держки экономики. Мера 
коснётся компаний, где более  
25% акций владеют иностран-
ные граждане недружествен-
ных государств. В случае 
прекращения деятельности в 
них разрешат вводить внеш-
нее управление; после этого 
у собственника будет пять 
дней, чтобы отказаться от 
него и вернуться к работе 
или продать свою долю. В 
противном случае суд на три 
месяца назначает временную 
администрацию, после чего 
акции новой организации 
попадают на торги, а старую 
ликвидируют. 

Ляна КЕШ

-
-

-

Рисуем Победу-2022

Акция «Рисуем Победу», 
подразумевающая семей-
ный формат участия, про-
водится для формирования 
и развития у детей и моло-
дёжи чувства патриотиз-
ма, национального само-
сознания и сопричастности 
к беспримерному подвигу 
советского народа в Великой 
Отечественной войне. Тра-
диционно участниками ста-
новятся юные художники, но 
в этом году учреждена новая 
номинация – «методическая 
разработка» для работников 

учреждений образования, 
культуры и молодёжной по-
литики. Лучшие авторские 
методические разработки 
будут изданы в итоговом 
сборнике.

Принимают работы в дис-
танционном формате через 
сайт акции www.risuem-
pobedu.ru. Прислать рису-
нок можно до первого мая, 
итоги будут подведены в 
День Победы. 

В 2021 году акция «Рису-
ем Победу» стала одним из 
самых масштабных детско-

юношеских проектов, было 
собрано 531 779 рисунков из 
шести государств и 11 586 
населённых пунктов. Каждый 
участник получил на память 
именной сертификат, а авто-
ров 76 лучших работ отметили 
памятным нагрудным знаком, 
дипломом и призами.

Вся необходимая инфор-

мация для участия размеще-
на на сайте акции «Рисуем По-
беду»: https://risuem-pobedu.
ru/. Официальная информа-
ционная группа в социальной 
сети «В Контакте»: https://
vk.com/risuem_pobedu, кон-
тактный e-mail оргкомитета: 
risyem-pobedy@yandex.ru.

Ольга КЕРТИЕВА

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

-

Безопасный интернет
только преимущества, но и 
опасность. Злоумышленники 
могут использовать в корыст-
ных целях личную информа-
цию, попавшую во всемирную 
паутину: шантажировать её 
владельца, подвергнуть бул-
лингу – травле, проводить 
мошеннические операции.

Школьникам рассказали 
об основах цифровой грамот-
ности и правилах информа- 
ционной безопасности, кото-
рые должны быть неотъемле-
мой частью жизни современ-
ного человека. Ребята узнали 
о том, какие пароли заводить 
для аккаунтов, как часто их 
менять и какие данные о себе 
можно оставлять в открытом 
доступе; почему не стоит актив-
но делиться информацией о 
своей личной жизни и общать-
ся в интернете с незнаком-
цами, как избежать опасных 
контактов и не стать жертвой 
фишинга – одного из видов ин-
тернет-мошенничества, целью 
которого является получение 
доступа к конфиденциальным 
данным пользователя.

Каждый школьник получил 
сертификат о прохождении 
«Урока цифры».

Подготовила 
Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Как сообщается на офи-
циальной странице Мини-
стерства просвещения, на-
уки и по делам молодёжи в 
инстаграме, урок «Цифровое 
искусство: музыка и IT» раз-
работан экспертами Яндекса 
и состоит из видео и комик-
сов с теорией, инфографики 

и интерактивного тренажёра 
для закрепления знаний.

Урок начался со знаком-
ства с таким физическим 
явлением, как звук, и его 
характеристиками. Затем ре-
бятам дали попрактиковаться: 
они искали закономерности 
в музыкальных фрагментах,  

восстанавливали звуковые 
волны, составляли плейлисты.

Особое внимание было 
уделено теме безопасности 
в цифровом мире. Говорили 
о том, что появление смарт-
фонов, социальных сетей и 
различных интернет-серви-
сов принесло обществу не 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКИЙ РЕФЕРЕНТНЫЙ ЦЕНТР РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА СООБЩАЕТ

Ключевые показатели
в области обращения

с животными

Установлен индикатор риска нарушения обязательных 
требований по надзору в области охраны и использования 
особо охраняемых природных территорий. Таким индикато-
ром является сокращение в течение трёх предшествующих 
лет более чем на 20 процентов численности видов редких и 
находящихся под угрозой исчезновения растений на земель-
ных (лесных) участках, находящихся в государственной или 
муниципальной собственности, расположенных в границах 
особо охраняемой природной территории или в границах 
охранной зоны данной территории.

Постановлением Правительства РФ внесены изменения в 
Положение о федеральном государственном контроле (надзоре) 
в области обращения с животными. Ключевыми показателями 
являются: соотношение количества случаев гибели животных 
при их содержании и использовании в культурно-зрелищных 
целях и общего количества животных, содержащихся и исполь-
зуемых в культурно-зрелищных целях; соотношение количества 
случаев гибели конфискованных диких животных в неволе и 
общего количества конфискованных диких животных в неволе.

Индикаторы земельного контроля
С 1 марта устанавливаются индикативные показатели, при-

меняемые Росреестром при осуществлении федерального 
государственного земельного контроля (надзора). В перечне 
показателей – количество плановых и внеплановых контрольных 
(надзорных) мероприятий, рейдов, инспекционных визитов, а так-
же количество контрольных (надзорных) мероприятий, по резуль-
татам которых выявлены нарушения обязательных требований. 
Учитывается и сумма административных штрафов в результате 
рассмотрения дел об административных правонарушениях.

Определили стоимость вреда
Скорректирована методика вычисления стоимости вре-

да, причинённого почве как объекту охраны окружающей 
среды. Приказом Минприроды России предусмотрена ме-
тодика исчисления размера нанесённого вреда для почвы 
различной плодородности, в том числе и при отсутствии 
плодородного слоя. Кроме того, формулы исчисления до-
полнены новым коэффициентом КМПС, который определён 
как показатель, учитывающий мощность плодородного 
слоя почвы.

Риск для особо охраняемых 
территорий


